

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 1º de Marzo de 1895.

Núm. 361

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Recomendamos á la culta sociedad herediana este sorprendente espectáculo.

EL DIARITO

CUBA

El Capitán General de la isla de Cuba ha puesto en vigor el 25 de este mes, la ley de orden público, deteniendo á varios jefes del valiente partido revolucionario, que ansía la libertad de su patria.

Ojalá los cubanos puedan pronto ser libres.

AYER 28

salieron de Cartago para el presidio de San Lucas 16 reos, la mayor parte negros.

CANAL DE NICARAGUA

Y

COSTA RICA.

En uno de nuestros canjes de Nicaragua hemos visto que los nicaragüenses, sobre todo los más allegados al Gobierno que nos propone la Unión, no aceptan que el Canal Inter-oceánico lleve, como está estipulado en el contrato que nuestro Gobierno celebró con el señor Menocal, el nombre de "CANAL DE NICARAGUA Y COSTA RICA".

¿Qué estarán creyendo estas gentes unionistas.

HEREDIA

El gran Enireb dará el domingo 3 de Marzo una sorprendente función.

LA DIOSA DE LAS TINIEBLAS Y LA CREMACIÓN SON actos de gran mérito en los que toma parte la simpática Eva D' Koning.

DOÑA LEONOR G. v. de Agüero.

murió en Alajuela el 26 del corriente. Damos nuestro más sentido pésame á los deudos.

ENFERMO

Don Juan María Murillo que se encuentra postrado en cama, mejora considerablemente. Nos alegramos.

UNA PREGUNTA

Un amigo nuestro nos ha manifestado que lleva comprados varios vasitos del Callida Escrivá aplicándose el remedio, tal como viene recetado, sin tener el menor alivio.

A nombre de él preguntamos á los expendedores y agentes, de qué otra manera se puede usar y cuántos vasitos hay que comprar para que haga efecto?

CRONICA

UN DÍA DE CAMPO.

En los márgenes del río que atraviesa las propiedades de la familia Monje Reyes, en Desamparados, un grupo de apreciables señoras, señoritas y caballeros se resolvieron pasar un día de recreo, que tuvo lugar el domingo próxima anterior.

Hermoso era el cuadro formado por bellas é importantes damas, á la sombra de un arbol ó bajo las tiendas de campaña al efecto preparadas, ya para dejar oír su voz angelical, ó para tomar el almuerzo, el *lunch* ó la comida.

Las horas se trascurrieron sin que nadie pensara sino en divertirse y atenderse reci-

procamente, procurando cada uno con sus chascarrillos adecuados entretener á las niñas; los otros, jefes de familia, corresponderse en sus conversaciones serias, propias del empresario, comerciante ó agricultor, y en fin, los abogados, medicos, literatos, cada cual halagando á sus compañeras como mejor lo permitiera el buen humor reinante en la fiesta.

Daba gusto fijarse en las diferentes secciones en que de vez en cuando se dividían los concurrentes: de un lado las señoritas Ulloa, Morales, Roig, Zamora, Thompson, Luchanning, Robles etc. etc., resplandeciendo sus dotes de belleza en todos sentidos.

Recordamos con emoción, aquel momento en que las excelentes señoritas Oliva Morales y Mercedes Roig, se situaron, por casualidad á la cabeza de una sección para principiar el almuerzo: un poeta habría tenido material abundante para pintar aquel cuadro, aquellos ojazos encantadores, aquel tono y seriedad que distingue á la gentil señorita, honra del jardín y sociedad herediana.

De otro lado, los caballeros y señoras de edad, disponiendo y dando las órdenes necesarias para saborear los fiambres y apurar el correspondiente licor de mesa.—Todo fué placer y orden, alegría y expansión.

A las seis de la tarde se abandonó el campo y en gran caravana nos dirijimos para San José, ya en carruajes, caballerías ó carretas, aunque algunas familias que están temperando en Desamparados, hubieron de quedarse en esa villa, por lo cual tuvimos la pena de separarnos de ellas, pero llevando el imperecedero recuerdo de un día de campo, entre importantes personas de Heredia, Cartago y la capital.

EL CRONISTA.

COMUNICADOS

Señor Redactor de EL DIARITO

San José.

Muy señor mío:

AUTORIDAD EN MATINA.

El N° 2504 de *La República* trae un comunicado con el mote "Escándalo en Matina", con el cual se mete una alarma infundada y se hacen comentarios desposeídos de toda verdad.

Se quiere saber quien mete el desorden y el escándalo en Matina? Pues es muy facil:

el agente de Policía en persona, el cubano José Martínez, que es el *factotum* de todo bochinche.

La verdad de lo ocurrido es esta: caminaba un negrito hacia su casa algo *jaladito* y cantando inofensivamente, y el Agente de Policía José Martínez lo mandó llevar á la Cárcel sin otro motivo. Los policías desplegaron su fiereza con el presunto reo, y lo arrastraban sin piedad, con vista de lo cual el pueblo se indignó y preguntó por qué aquel atropello. El Agente de Policía, como todo hombre de conciencia dudosa, vió en aquella actitud pacífica del pueblo, una actitud amenazante y terrorífica, y echó á huir por entre bananales, campos y potreros, dejando al cuidado de un policia llamado Din, el pacificar al pueblo.

En cambio, al día siguiente de tan célebre huida, levantado el campo del combate y pacíficos los ánimos otra vez, el tal Martínez volvió á sus fechorías, imponiéndole á todos los vecinos multas de \$15, \$20 y \$25 pesos porque habían protestado de su tan tirano proceder.

Ya muchas veces los vecinos de Matina nos hemos quejado al señor Gobernador de Limón, y ni por esas.....no se nos alivia del furor canino de ese ogro....además de que tiene lo menos un par de causas pendientes de ninguna de las cuales saldará bien parado, al menos que no sea en presidio.

Ya tendremos oportunidad de seguir de cerca á este individuo que para todo no hace más que salir con el nombre de Rafael Iglesias como para darse aires de *hombre célebre*, que sí lo es por lo malo.

UN OBSERVADOR IMPARCIAL.

Matina, febrero 25 de 1895.

MAESTROS.

Varios de estos empleados hacen mala cara y se expresan en términos descomedidos contra el corresponsal de "El Diarito" en esta Villa, por haber cometido la *falta* de decirles algunas verdades al referirse á enseñanza, en su última correspondencia.

Mal hacen en disgustarse con el que les habla en castellano y les dice la verdad. El que esto escribe es padre de familia, vecino del lugar y tuvo ocasión de presenciar el resultado de los exámenes públicos de los dos últimos años próximos pasados: vió las notas obtenidas por los alumnos y el promedio general de la escuela, y con franqueza debo manifestar que el Sr. Corresponsal ha procedido

con justicia al consignar lo que á escuelas se refiere.

Triste fué para los padres de familia el resultado de los últimos exámenes en la escuela central de varones. Los alumnos se examinaban en lo que ya se habían examinado el año anterior, de lo que se deduce que pasaron el tiempo en repasar lo que habían estudiado, que equivale á no aprender nada.

En momentos que estas líneas escribo, me informan que el personal docente de la escuela Graduada de varones está organizada y que se han hecho cambios inconvenientes sin previo informe de la autoridad respectiva, circunstancia que empeora la situación, lo cual lamento. Entre estos cambios es de notarse el de cierto maestro que por su incompetencia no tuvo aceptación en una de las escuelas de distrito, y que sin embargo tomará asiento en la central. Tal es el resultado de complacencias indebidas ó no consultadas.

Conste que no soy maestro ni aspiro á serlo, y que escribo estas mal coordinadas líneas sin otro móvil que el de dar á conocer cómo marcha la enseñanza en ciertos planteles de este lugar.

UN PADRE DE FAMILIA.

San Ramón, 27 de febrero de 1895.

MISCELANEA

EL POLVO.

Hablando ayer con un médico notable, nos convenció de que el demasiado polvo de nuestras calles genera muchas enfermedades de las que afligen al pueblo, y así lo trasladamos á quien corresponda atender á la higiene pública para ver de que se trate de algún modo de evitarlo, trayendo al efecto de Estados Unidos ó la Turquía ó cualquiera otra parte, carros regadores de agua, mediante desembolso escaso. Por unos reales obtendríamos alcanzar no comer más tierra de esta que por ojos, narices y boca tragamos en la actualidad.

PENSAMIENTOS.

El cristianismo ha favorecido el amor, haciendo de él un pecado.

Llamamos inmorales á los que no participan de nuestra moral, y escépticos á los que no tienen nuestras ilusiones.—A. France.

GRAN CIRCO NORTEAMERICANO.

DIRECTOR: SIEGRIST.

GRAN FUNCION de estreno en la Plaza de Toros.

Hará su debut el día 2 de marzo á las 2 y 30 p. m.

GRAN MATINÉ el Domingo á las 3½ p. m.

AL CIRCO! AL CIRCO! AL CIRCO!

GUERRA CON COSTA RICA!

Tengo en comisión la venta de unos bastones de MARFIL VEGETAL, los cuales venderé á precios moderados. Compro estampillas de esta República selladas y del resto de Centro América, á muy buenos precios.

EMILIO ALPÍZAR A.—Imprenta de "El Progreso", oficina de *El Diarito*.

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés en casa de doña Filomena de Segreda

ALUMBRE.

5 QUINTALES

El que los necesite puede dirigirse á la Redacción de este diario donde darán razón.

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confíen y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N.º 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA.

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.
La comida es inmejorable y los precios muy bajos.
Avenida 6ª, frente á la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".
Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.
María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,
Maestro Titular de Primera Enseñanza
Da lecciones á domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, á precios módicos
Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.
Calle de la Plaza Nueva, frente á la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.
En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente hourada que puede dar buenas recomendaciones, de ea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.
Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.
En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupado por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.
San José, Enero de 1895.

" QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá á la disposición de quien lo solicite para tocar en *bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo*, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.
Garantizo puntualidad y precios equitativos.
San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

PERMANENTE.

San José, Febrero 13 de 1895.

Sr. Delfín Ladrón de Guevara.

Le remito el catálogo para que vea el precio de los libros, que hace dos años le presté y que no quiere ni devolverlos ni pagarlos. Dice así :

Castelar—1869—Discursos parlamentarios y políticos.....	50 reales.
Lo justo, lo útil, lo bueno. . .	30 id.
TOTAL	80 reales.

ó sean 8 dollars ú 8 pesos fuertes oro. Si no quiere pagar \$ 10.00 papel que le cargo por ellos, devuélvamelos so pena de pasar como amigo de lo ajeno.

F. M. Z.

MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.
San José, Enero de 1895

Tip. El Progreso